

Lorsque le comte d'Aquin apprit que son fils, qui poursuivait de brillantes études à l'Université de Náples, songeait à prendre l'habit des Frères prêcheurs, il l'en voulut empêcher par des menaces et fit même entrevoir l'intervention de l'empereur, son cousin. Et lorsque le jeune homme, alors âgé de dix-neuf ans, eut exécuté son généreux dessein, sa mère multiplia ses poursuites et ses instances pour l'arracher au cloître. De Rocca-Secca à Naples, de Naples à Rome, de Rome à Aquapendente, d'Aquapendente à Rocca-Secca, par ses courses, par ses larmes et ses supplications, par ses instances auprès des autorités ecclésiastiques, par la violence et la séduction brutale mises en œuvre par ses fils, par la grâce caressante de ses filles, elle essaya, deux années durant, d'ébranler la résolution de son héroïque enfant, mais en vain. Il sut triompher par sa constance du monde, de la volupté et des liens du sang, et put embrasser enfin librement l'état monastique auquel il doit sa haute renommée de science et de sainté.

* * *

Lui-même, dans sa Somme théologique, a dit de l'état religieux : " Le mot *religion* désigne l'état de perfection, parce que la perfection consiste à s'attacher complètement à Dieu, à se consacrer soi-même et tout ce qui est à soi à Dieu."

Lorsqu'un jeune homme de vingt ans, enrichi des dons les plus élevés de la nature, et de la grâce a pu remporter de pareilles victoires sur son cœur et sur l'opposition de ses proches, il ne s'arrête plus dans la voie de la sainteté et il surmonte aisément les difficultés qu'il rencontre en lui ou autour de lui, pour consommer cet attachement complet, cette consécration totale de soi à Dieu qui font la perfection chrétienne. La vie du saint docteur en est un illustre exemple. On peut lui appliquer en toute vérité cette parole du Psalmiste : " Il s'est élancé comme un géant pour parcourir sa voie, et sa sortie est à l'extrémité du firmament." Durant trente ans, par sa ferveur et ses héroïques vertus, il a préparé l'éloge que lui décerne la liturgie de son ordre : " Il s'élève vers la couronne de vie, guide et flambeau des fidèles, sentier et règle de toute vie, vase de toute vertu ! "